

Diplomacia peninsular: se desentende de los abusos policíacos contra sus compatriotas, pero bien que defiende a los nuevos conquistadores de Eumex.



## Amalia García: me han instado a usar la fuerza contra mineros

□ “No habrá una tragedia” en el yacimiento de San Martín, sostiene □ Empresarios exigen al gobierno federal “pronta solución” a los conflictos □ “Totalmente fuera de lugar”, la propuesta de Salazar de elección gremial, señala el sindicato

G. LEON, S. GONZALEZ Y C. GOMEZ ■ 19

## Fractura del pacto federal por reforma a artículos 27, 73 y 124 constitucionales

□ Los cambios aprobados por el Senado podrían fragmentar al país, advierte el historiador César Moheno □ Promueven una falsa descentralización y reducen facultades del Poder Ejecutivo, indica

ARTURO GARCIA HERNANDEZ ■ 4a

## Apenas pudo el Tri vencer 2-1 a un “débil” Congo

■ 39

### columnas

DESFILADERO • JAIME AVILÉS	4
DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
LOS DE ABAJO • GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ	18
MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	24

### opinión

ENRIQUE CALDERÓN A.	20
SILVIA RIBEIRO	20
FRANCISCO LÓPEZ BÁRCENAS	21
ARTURO ALCALDE JUSTINIANI	21
RAÚL ZIBECHI	25
PATRICIA VOLKOW	3a
MARIO RENÉ MATUTE	6a
LEONARDO GARCÍA TSAO	10a

# Blair y Annan se lanzan contra Evo Morales

■ DPA Y AFP

VIENA, 12 DE MAYO. El presidente de Bolivia, Evo Morales, y el jefe del gobierno español, el socialista José Luis Rodríguez Zapatero, dieron a entender hoy en Viena que consideran concluida la polémica surgida en el marco de la cuarta Cumbre de la Unión Europea, América Latina y el Caribe, en la que el secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Kofi Annan, y el primer ministro británico, Tony Blair, criticaron al mandatario boliviano por su decisión de nacionalizar los hidrocarburos.

La resolución se produjo después de que Rodríguez Zapatero recibiera una carta “aclaratoria” y “significativa” de Morales, y de haber mantenido con él un encuentro “positivo”, “sincero” y “clarificador”.

Morales aprovechó una conferencia de prensa por la tarde para elogiar a Rodríguez Zapatero, de quien dijo que tiene su “respeto y admiración” por su planteamiento de solidaridad hacia los pueblos indígenas, al tiempo que anunció que Madrid condonará deuda de La Paz a cambio de educación.

“Repsol seguirá siendo socio, pero no dueño de nuestros recursos naturales”, planteó el presidente boliviano, y lamentó desencuentros con “algunos

colaboradores” del jefe del gobierno español.

La víspera, Morales arremetió contra el gobierno español, al decir que aún no había cumplido su promesa de doblar la ayuda al país ni de condonar la deuda boliviana, por lo que no incluía a España entre las naciones que ayudan “incondicionalmente” a Bolivia.

Todo ello después del decreto de nacionalización de los hidrocarburos del pasado 1o. de mayo, por el cual la petroquímica hispano-argentina Repsol YPF resultó ser la segunda más afectada, después de la brasileña Petrobras.

Rodríguez Zapatero recibió hoy, por conducto de su ministro del Exterior, Miguel Ángel Moratinos, una carta de Morales en la que éste expresó su “profundo reconocimiento y agradecimiento” por su “cooperación” y “voluntad política” en la profundización de las relaciones entre los dos países.

El jefe del gobierno español manifestó que otorga “valor en términos políticos, de relaciones diplomáticas”, a la misiva.

Posteriormente los dos mandatarios se reunieron durante 45 minutos en la capital austriaca, donde acordaron “continuar el diálogo” entre los dos

## Duras críticas a la nacionalización de hidrocarburos decretada en Bolivia

países, indicaron fuentes del gobierno español.

Respecto al asunto de Repsol YPF y la nacionalización de los hidrocarburos, cada uno de los gobiernos propondrá a una persona para que haga seguimiento de las negociaciones entre la petrolera y la autoridad boliviana.

En tanto, el secretario general de la ONU, Kofi Annan, criticó la nacionalización de los hidrocarburos aprobada por Bolivia, al igual que el canciller austriaco, Wolfgang Schuessel.

En la conferencia de prensa inaugural de la Cumbre Unión Europea, América Latina y el Caribe, Annan señaló que la medida puede afectar “las actividades económicas normales”.

Schuessel subrayó que existen dos posibilidades: abrirse o no al mercado. “Es una lección histórica que las economías de los países que abren sus mercados dan mejores resultados que aquellas restringidas”, advirtió.

De su lado, el primer ministro británico, Tony Blair, exigió a Morales y al presidente venezolano, Hugo Chávez, mostrarse “responsables” en la utilización de sus recursos en hidrocarburos y “trabajar en cooperación con los inversionistas extranjeros”, indicó su portavoz en Viena.

■ Más información en El Mundo



Evangelina Carrozzo, reina del carnaval de Gualeguaychú, irrumpió ayer en el momento en el cual líderes europeos y latinoamericanos posaban para la foto oficial de la cumbre de Viena. El acto, que causó satisfacción entre algunos de los asistentes y desconcierto en otros, fue en realidad una protesta de la organización ecologista Greenpeace contra la instalación de dos fábricas papeleras en Uruguay, altamente contaminantes, en la frontera con Argentina, motivo por el cual los dos países sostienen un diferendo ■ Reuters